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近日，公安部交通管理局官方微博发布
消息称，我国“驾考”将实行改革。公安部副部
长黄明在石家庄调研时也表示，将在全面深
入推进车检改革的同时，推动机动车驾驶人
培训考试改革。人们期盼已久的驾照自学自
考，或许在此轮改革中有所突破。

近年来，我国机动车驾驶人培训和考试
不断遭人诟病：培训费用水涨船高，训练时间
难以协调，培训内容实用性不强，而且权力寻

租丑闻不断曝出，改革呼声由来已久。从这个
角度来说，推行驾照自学自考将有助于消除
上述弊端，是一大进步，值得鼓励。

其实，放开驾照考试是大势所趋。首先，
《道路交通法》等相关法律法规只是规定申请
驾照者应符合公安部规定的驾驶许可条件并
考试合格，并未要求申请人必须到驾校参加
培训。严格来讲，当下“驾考合一”的做法可能
并不符合国家规定。其次，当下的这种做法导

致学车难、学车贵，确实为学车者带来了很多
麻烦，改革已是势在必行。同时，由于学车者
必须在车管所指定的驾校接受培训，极易造
成车管所等主管机关与驾校、学员与教练和
考官之间的权力寻租。事实上，近年来相关丑
闻经常见诸报端，甚至成了一个潜规则。学员
要想通过考试，就得给教练送烟送钱。

不过，“驾考”放开并不意味着学车者可
以随便找个老司机用辆私家车在马路上练一

练就可以了。“驾考”毕竟不能和计算机考试、
英语考级等同，因为“驾考”涉及到公共交通
安全问题。因此，公安部虽然有意放开驾照考
试，但后续的配套工作必须做足。

首先，教练车、教练员、训练场地等学车需
要的基本条件应继续提供，只不过要取消准入
机制、鼓励市场竞争，为学车者提供更多选择和
更好服务。同时，驾照考试应愈发严格，防止因

“驾考”放开导致更多“马路杀手”出现。（闫洁）

“驾考”放开虽好，配套工作须做足

为博士的卤鸡肉论文点赞
一篇 8 万多字的博士学位论文，讲述的

却只是八角茴香和卤鸡肉的关系。近日，陕西
师范大学女博士孙灵霞的博士论文《八角茴
香对卤鸡肉挥发性风味的影响及其作用机
制》成为网友热议话题。

不过，虽有网友持力挺态度并称其论文
为“最美味的论文”，但更多的还是非议。有人
嘲笑孙灵霞“是不是卤鸡肉吃多了”，认为她
在做中国大妈该做的事情；也有人质疑她的
学术水平，并猜测她是不是用无聊的题目进
行炒作。

不过，在笔者看来，论文作者孙灵霞是在

非常严肃认真地写论文。根据报道可以了解，
孙灵霞的专业方向是动物资源的开发与利
用，而动物是人类日常食物的来源，那么动物
肉类的处理自然是其专业的一部分。

而且，孙灵霞说，她想探讨的就是传统香
料对肉制品风味到底有什么影响。确实，一直
以来，人们对于香料的使用主要出于前人或
者自己累积的经验，并没有思考其中可能含
有的科学奥妙，包括鸡肉如何与香料反应，不
同程度的添加会对人类的味蕾产生什么样的
刺激等等。

以此来看，论文的出发点并没有什么问

题，完全是一个被人们日常忽视的非常基础
的研究。

那么，为什么依然会有那么多的质疑之
声呢？因为在固有思维中，博士论文是非常

“高大上”或者“高深莫测”的，而研究“八角卤
鸡肉”显得过于下里巴人，不像博士该写的东
西。

然而，我们判断学术论文的意义要看其是
否具有学术价值或社会价值。孙灵霞的卤鸡肉
其实和前段时间浙大的研究课题“石头剪刀布”
有异曲同工之妙。在普通人看来，“石头剪刀布”
只是个游戏，或从来没有跳出过游戏的范畴。因

此，尽管研究者有非常严谨的科学依据和试验
推测，还是遭到了很多人的反复嘲笑。

致力于在经验主义里翻滚，漠视用系统
实验和统计数据来证实经验，因此很难注意
到寻常之事背后的科学本质，这是中国公众
一贯的作风。也正因为这样，中国具有五千年
的辉煌文化，却没有率先孕育出灿烂的现代
文明。孙灵霞的行为其实是试图打破经验主
义怪圈的一种尝试———完全由自己动手，获
取第一手的实验数据。这样看来，对于其用 8
万字来描述茴香与卤鸡肉的关系，不仅不应
嗤之以鼻，还应该为其点赞。 （王珊）

如果你一见到衣衫褴褛的乞丐便慷慨解
囊，那么你十有八九是被骗了，因为现在大部
分乞丐都是职业乞讨人员，每月的收入可能
比你高很多。

最近，一条乞丐露富的消息让不少人大
开眼界。12 月 2 日，有网友爆料称：“北京地铁
二号线复兴门站，基本上天天能遇到这几个
乞讨的。今天，哥几个数钱算收成，右边的乞
讨大哥从兜里掏出了 iPhone6 拍照留念。”

关于乞丐月收入过万、白天乞讨晚上花

天酒地之类的新闻并不少见。最近网友的这
条爆料，更是佐证了此前大家的判断，令不少
平时经常施舍乞丐的人很受伤。

乞讨者古今中外皆有。这个群体大致可
以分成两类：一类是身体残疾或老无所依丧
失劳动力，从而被迫乞讨度日；另一类是卖
艺、流浪者，虽然身体健康，但追求心灵上的
自由，靠着“出卖”自己的才艺赢得路人的“打
赏”。后一类乞丐在美、英等西方国家比较常
见，国内亦有。对于这两类乞讨者，不少人都

愿意掏点腰包接济一下。
不过，近年来出现了第三类乞讨人员，他

们靠着拙劣的演技或假扮成残疾人士，或编
造心酸往事，恬不知耻地向路人或乘客讨要
钱财。这些人成群结伙，十分嚣张，有时甚至
还嫌施舍者给少了。

我们并不反对尽自己的绵薄之力帮助弱
势群体，但绝不能允许公众的同情心一而再、
再而三地被消费和利用。其实，当我们被那些
无良的职业乞丐欺骗时，尴尬的并不只是我

们自己，还有政府相关部门，因为他们对此事
长期采取容忍、默许、纵容的态度。

或许相关部门认为，职业乞丐只是小事，
而且管理起来相当麻烦和烦琐，多一事不如
少一事，最好睁只眼闭只眼。但是缺乏严厉的
管束，只会让这类乞丐更加放肆，受到伤害的
既包括公众，也包括真正的乞讨人员以及政
府部门的公信力。而最终打击的，是当今社会
中本已脆弱的人与人之间的信任和帮扶弱者
的爱心。 （闫洁）

职业乞丐晒富尴尬了谁

12 月 4 日，哈尔滨冰雪大世界内，“中华有鱼”景观已初具规模。
据了解，这条钢质“鲤鱼”长 40 米、宽 10 米、高 13 米，采用钢体外框，内置冰制滑梯，体量硕大，将

以“世界最大的钢制鲤鱼”申报吉尼斯世界纪录。 CFP 供图

14 位中国大陆科学家新当选 IEEE 会士
美国电子电气工程师学会（IEEE）近日公

布了 2015 年度新当选的 IEEE 会士名单，其
中包括 14 位来自中国大陆的科学家。

他们分别是：西安电子科技大学教授蔡
宁，东南大学教授程明，东南大学长江学者特
聘教授崔铁军，西南交通大学教授范平志，东
南大学长江学者特聘教授高西奇，中科院自
动化所模式识别国家重点实验室研究员刘成
林，清华大学长江学者特聘教授刘云浩，清华
大学教授陆建华，北京大学教授、中国科学院
院士梅宏，清华大学教授梅生伟，中科院国家
空间科学与应用研究中心研究员吴季，东北
大学教授张化光，清华大学教授张志军，浙江
大学教授周昆。

《自然》宣布开放所有研究论文
据《自然》网站报道，12 月 2 日，《自然》杂

志出版商麦克米伦宣布，《自然》将开放其自
1869 年以来所有的研究论文。通过专有的阅
读软件———ReadCube，读者可以阅读论文全
文，并能够分享和评论，但不能复制、打印或
下载。

这一开放政策同样适用于自然出版集团
旗下的其他 48 本期刊，包括《自然—遗传学》

《自然—医学》和《自然—物理学》等。

南师大教授被指项目造假套取科研经费62万
近日，有媒体接到举报称，南京师范大学

教授顾正桂实施的一个科研项目涉嫌在不具
备评审条件的情况下通过专家组验收，获取

江苏省教育厅扶持资金 12 万元以及南京师
范大学配套项目经费 50 万元，并以此获得了
江苏省知识产权局颁发的优秀专利奖。

南京大学章程明确其简称为“南大”
“以后没人再问‘南大’是南哪儿大学了

吧？”南京大学、南开大学、南昌大学……一直以

来，关于“南大”究竟是谁家的简称总有争议。这
下，南京大学的小伙伴们终于可以松口气了！

日前，南京大学正式公布经教育部核准的
《南京大学章程》全文，在第一章总则中明确简
称“南大”。据悉，南开大学章程则明确其简称为

“南开”。

北大“骗奸”女留学生副教授主动辞职
北大副教授余万里被举报与女留学生发

生不正当关系，致其怀孕。北大将其开除党籍并
开除教师队伍，但并未开除其公职。12 月 3 日
上午，有记者获悉，余万里已从北大辞职。

“余万里已经辞职。”此事件的举报人刘
伟（化名）也向记者透露，余万里已经从北大
辞职，离开了北京大学。

曹雪涛发表《科学》社论展望我国医学科学研究
11 月 28 日出版的《科学》杂志发表了中

国工程院院士、中国医学科学院院长曹雪涛题
为《中国创新研究》的社论。文中，曹雪涛着眼我
国医学科学研究，分析了我国医学与健康领域
目前面临的挑战，并对未来如何提升我国医学
科学创新性研究进行了展望。 （谷米整理）

一周新闻榜
本周最吸引中国科学人眼球的新闻
统计结果来自科学网（www.sciencenet.cn）

成果集装箱

石墨烯类膜材料新特性获揭示
日前，中国科学技术大学教授吴恒安、特任

副研究员王奉超与国外研究人员合作，在石墨烯
类膜材料输运特性研究方面取得突破性进展，发
现石墨烯以及氮化硼等具有单原子层厚度的二
维纳米材料可以作为良好的“质子传导膜”。11 月
26 日，《自然》杂志在线发表了这一研究成果。据
介绍，该发现有望为燃料电池和氢相关技术领域
带来革命性变化。

研究揭示喉癌易感基因
最近，中外科学家通过全基因组关联研究

（GWAS），鉴定出了中国人群中喉鳞状细胞癌的
3 个易感基因位点。这是国际上首次通过 GWAS
对喉癌进行研究，其结果将推进对喉癌机制的深
入研究，并对喉癌的早期预警、早期诊断及分子
靶向治疗具有重要价值。相关成果日前发表于

《自然—遗传学》杂志。
据了解，该课题由中国工程院院士林东昕总

体协调，解放军总医院、中国医学科学院肿瘤研
究所、复旦大学肿瘤研究所等国内外十余家单位
参与。

控制植物砷含量关键基因“现身”
耕地和灌溉用水污染，导致砷等重金属通过食

物链进入人体，严重威胁我国的食品安全和公众健
康。如何阻止流向餐桌的砷？中科院上海生科院植
生生态所植物分子遗传国家重点实验室晁代印研
究组，与英国阿伯丁大学、南京农业大学等单位合
作，在植物身上找到了突破口。12 月 3 日，相关成果
在线发表于《科学公共图书馆·生物学》杂志。

科学家发现，模式植物拟南芥叶片砷含量存
在巨大的自然变异。研究人员进而鉴定出控制这
一变异的重要功能基因———HAC1。实验表明，
HAC1 可有效阻止植物体内砷的积累，而其突变
可导致植物体内积累高达数百倍的砷。

牡蛎可生物转化无机砷降低其毒性
中科院南海海洋所张黎团队发现牡蛎在干净

或轻度污染环境中可对砷进行有效生物转化并达
到解毒效果。相关成果日前发表于《水生毒理学》
杂志。

研究人员对无机砷在牡蛎体内的生物转化和
解毒机制进行了研究，发现在对照组和暴露组牡
蛎体内，砷主要以有机形式存在。这表明牡蛎在干
净或轻度污染环境中，可有效地对砷进行生物转
化并达到解毒作用，但牡蛎体内的生物转化具有
一定的容量限制，其转化效率随着暴露浓度的升
高而下降。研究表明，砷在牡蛎细胞内主要与起重
金属解毒作用的金属硫因蛋白结合，可进一步降
低砷对牡蛎的毒性作用。

植物褪黑激素研究获进展
中科院武汉植物园植物水分胁迫生物学学科

组，近期对植物褪黑素诱导狗牙根对胁迫抗性的
分子机理展开了系列研究，并从多角度解析了褪
黑素在狗牙根胁迫应答中的生理机制。

近年来，研究发现植物中也含有褪黑激素，
其已在多种植物特别是食用和药用植物中被检
测出来。因此，在植物中广泛进行褪黑激素研
究，将对人类的营养、医药和农业提供有益信
息。 （王珊整理）

侯欣一（全国政协委员）：

到处都是违宪不违法
12 月 4 日是中国第一个宪法日。自 2008 年首

次提案设立“宪法节”到现在，7 年间侯欣一已就此
提案四五次。如今，宪法日设立。

侯欣一说，中国是一个缺乏法律文化的国家，
到处都是违宪不违法的状况。比如说，很多招工简
章里公然写着要男性不要女性，或者一些政府部
门中非京籍应聘者不要。找工作起码机会要公平，
而在中国类似的违宪伤害没有任何办法去救济。

黄洁夫（中国医院协会人体器官获取组织联盟主席）：
明年全面停止使用死囚器官捐献

黄洁夫在 12 月 3 日召开的中国医院协会 OPO
联盟昆明研讨会上宣布：从 2015 年 1 月 1 日起，全
面停止使用死囚器官作为移植供体来源，公民逝世
后自愿器官捐献将成器官移植使用的唯一渠道。

截至目前，全国共累计实现公民逝世后捐献
2948 例，累计捐献器官 7822 个。黄洁夫说，从今年
年初到现在，器官捐献量已超过往年总量，“我相
信器官捐献的形势将越来越好”。

王铁（河南省副省长）：
请放心，河南没有转基因农产品

12 月 3 日，河南省十二届人大常委会第十一
次会议举行关于农产品质量安全情况的专题询
问。王铁在谈到农产品质量检测合格率时提到：

“大家都比较关心转基因产品，目前我省还没有转
基因的农产品，因此在这个问题上请大家放心。”

刘晓平（张家界市文联主席）：
为“裸体婚纱”事件说一声好

近日，一对情侣在张家界宝峰湖景区拍摄裸
体婚纱照引发热议。照片中新娘仅着头纱，三点尽
露全裸出镜，与新郎旁若无人地“秀恩爱”。有网友
认为，这是景区的一次低俗营销，有伤风化。

对此，刘晓平竟然发文说：“我们完全有理由
为宝峰湖‘裸体婚纱’事件说一声‘好’！因为创意
者的这一举措已达到了宣传张家界的真正目的，
同时给人们进行了一堂视觉艺术的启蒙式教育，
亦向外界显示：张家界不是人体艺术的盲区，它是
山水的胜地，也是艺术实践的写生地。”

广州城管委：

天价厕所系粗心算错
近日，有媒体报道称，在广州市城管委公布的

新一轮公共规划中，越秀区将新建 3 座公厕，总造
价为 3006.5 万元。为何建一座公厕要上千万元？

随后，广州市城管委官网更新了发布的《广州
市环卫公共厕所专项规划环境影响报告书 （简
本）》。在新的报告书中，越秀区的 3 座新增公厕总
造价由原先的 3006.5 万元减少为 91 万元。城管委
回应称，之前数据有误，乃环评单位粗心算错导
致，越秀区 3 座公厕的造价应为 91 万元。

陈友华（南京大学社会学院人口学教授）：
计划生育会促使人口老龄化加速

过去 10 年间，江苏省如东县中小学总数减少
了一半。作为当年“计划生育红旗县”，30 多年来，
如东全县少生近 50 万人；而另一方面，3 年前，如
东成为全国第 21 个“中国长寿之乡”。低出生率、
人均预期寿命延长在如东“会师”。

对此，陈友华表示，中国的人口老龄化与计划
生育是因果关系，计划生育会促使人口老龄化进
一步加速。“老年人口比例等于老年人口数量除上
总人口数量。虽然现在的老年人都是在计划生育
以前出生的，对总分子没有影响，但人口控制越
严，出生人数就越少。分母因计划生育缩小了，从
而整个分式的值增大了。”

竹立家（国家行政学院教授）：
公务员不升职也能加薪

12 月 2 日，新华视点微博消息称，由习近平任
组长的中央全面深化改革领导小组召开第七次会
议，审议了《关于县以下机关建立公务员职务与职
级并行制度的意见》。

目前，我国公务员的薪酬待遇就是与这些层
级挂钩。职务与级别越高，收入就越高。对此，竹立
家指出，“职务与职级并行制度”就是要打破这种
常规，将公务员的工资与职务分离、与职级挂钩。
这主要解决的是基层公务员薪资偏低问题，以后
公务员不升职也能加薪。

傅涛（清华大学环境学院水业政策研究中心主任）：

节水政策思想制定没有“接地气”
刚刚发布的 2014 年中国水价值指数调查报

告显示，水污染、工业废水排放、过度使用被认为
是 3 大主要水问题。96%的中国城市公众认为，我
国面临严重的水挑战，解决水问题迫在眉睫。

不过，一直以来，与水污染严重、水资源紧缺
相对应的却是老百姓的节水意识和行为习惯没有
跟上步伐。对此，傅涛分析认为，这是因为既有政
策思想的制定没有“接地气”，应让公众真正参与
进来。

王传涛（网易评论员）：

不要加税时才想到向国外看齐
财政部、国家税务总局日前宣布，调整成品油

等部分产品消费税。其中，汽油消费税单位税额提高
0.12 元 / 升，柴油消费税提高 0.14 元 / 升。相关负责
人表示，我国成品油税负远远低于欧美发达国家。

对此，王传涛表示，我国成品油税率还远没有向
发达国家看齐的资格。尽管许多国家的成品油税率
确实比我国高，但人家高速公路 90%以上完全免费。
对比之下，我国连一些二级公路都没有免费，这让

“成品油 34%税率”的现实无法被理解和接受。

马光远（经济学家）：

政府离不开房地产 百分之一千会救市
过去十年，房地产市场是中国经济的晴雨表。

而当前，房地产市场调整猛烈，形势非常不好。
对于广泛讨论的政府会不会救市，马光远表

示：“百分之一百、百分之一千会救。因为房地产实
在是太重要了，政府离不开房地产。”（王珊整理）


